



Pour sa 13^{ème} édition, la Nuit européenne des musées a rassemblé plus de 2 millions de visiteurs en France ce samedi 20 mai 2017

Le ministère de la Culture, se réjouit du succès, en France et en Europe, de cet événement désormais incontournable.

Cette année encore, près de 3 000 musées en France et en Europe ont participé à la Nuit européenne des musées et ouvert gratuitement leurs portes à un public toujours plus curieux. Le temps d'une soirée mémorable, les visiteurs ont pu profiter d'une autre approche des musées, en nocturne et au travers de plus de 3 000 animations, favorisant une visite à la fois libre et ludique. Musique, théâtre, littérature, gastronomie ou cinéma..., tous les arts étaient réunis pour permettre au public d'investir le musée, se l'approprier et s'y exprimer. Françoise Nyssen, ministre de la Culture, a participé à la Nuit au Théâtre d'Arles avec le Museon Arlaten.

Une nuit où les élèves présentent des œuvres

Pour la cinquième année consécutive, le ministère de l'Éducation nationale et le ministère de la Culture proposent un dispositif intitulé La classe, l'œuvre ! Destiné à rapprocher les publics scolaires des musées. Toute l'année, les élèves, de la maternelle au lycée, des établissements participants étudient l'œuvre d'un musée de proximité. Ils présentent ensuite le fruit de leur travail le soir de la Nuit européenne des musées, devenant ainsi, à leur tour, des passeurs de culture. Cette année, près de 330 musées ont participé à La classe, l'œuvre ! Au total, ce sont 430 projets qui ont été étudiés et présentés par plus de 700 classes impliquant 13 500 élèves.

Une nuit sur les réseaux sociaux

Avec coups de cœur, bons plans, conseils et photos, la Nuit européenne des musées a intensifié cette année encore son invitation au partage sur les réseaux sociaux. Les visiteurs deviennent acteurs de l'événement en lui offrant une résonance particulière.

Le compte Twitter @NuitdesMusees a ainsi enregistré plus de 10 862 tweets. Les visiteurs ont consulté en nombre les programmes sur nuitdesmusees.fr et s'en sont fait l'écho sur les réseaux sociaux (Twitter, Facebook, Instagram) avec le mot-dièse #NDM.

Décrochez la Nuit

La Nuit européenne des musées a proposé cette année en partenariat avec Art Graphique & Patrimoine un nouveau jeu intitulé "Décrochez la Nuit". Après avoir téléchargé l'application gratuitement (disponible sur Android et Apple Store), les joueurs ont découvert une œuvre, emblématique et universelle, en réalité augmentée et en 3D, représentant un Globe céleste de Coronelli exposé à la BNF. Ils ont pu se prendre en photo grâce à l'application et partager celle-ci sur les réseaux sociaux.

La liste des 150 musées participants était disponible sur le site internet de la Nuit européenne des musées, dans l'article dédié à "Décrochez la Nuit".

A Paris et en Île-de-France

- Le musée d'Orsay : 10 290 visiteurs
- Le musée du Louvre : 14 317 visiteurs
- Le musée national de l'Orangerie : 3417 visiteurs
- Les expositions du Grand Palais : 6614 visiteurs
- Le Petit Palais : 5933 visiteurs
- Le Palais de la Découverte qui fêtait son 80^{ème} anniversaire : 6461 visiteurs
- Le musée national des arts asiatiques, Guimet : 4500 visiteurs
- Le musée national Eugène-Delacroix : 1100 visiteurs
- Le musée Picasso Paris : 3449 visiteurs
- Palais des Beaux-Arts - École nationale supérieure des beaux-arts de Paris : 2690 visiteurs
- Le musée de l'Homme : 4714 visiteurs
- Le musée national du Moyen Âge - Cluny : 1640 visiteurs
- La Philharmonie 2, musée de la musique : 1240 visiteurs
- Le musée de l'Unesco : 2200 visiteurs
- Le Palais de la Porte Dorée - Musée de l'Histoire de l'Immigration : 2067 visiteurs
- Les grands dépôts et le musée des Archives nationales : 4200 visiteurs
- Le musée national des Arts et métiers : 4955 visiteurs
- Le musée d'Art moderne de la Ville de Paris : 4074 visiteurs
- Le Palais Galliera, musée de la mode de la Ville de Paris : 974 visiteurs
- Le musée Jean-Jacques Henner : 269 visiteurs
- Le musée de la Chasse et de la Nature : 2912 visiteurs
- Le Centre Pompidou : 6448 visiteurs
- Le musée du quai Branly : 11 819 visiteurs
- Le musée de l'Institut du monde arabe : 4030 visiteurs
- Le château de Fontainebleau : 1337 visiteurs
- Le musée national de la Renaissance, à Écouen : 721 visiteurs
- Le MAC VAL : 953 visiteurs
- Le musée de l'air et de l'espace : 1167 visiteurs
- Le château de Champs-sur-Marne : 7800 visiteurs
- Le Palais de Compiègne : 1915 visiteurs
- Le domaine national de Versailles : 7200 visiteurs
- Le musée Rodin, Meudon : 2505 visiteurs

En régions : chiffres de fréquentation par musées

- Le musée des Confluences à Lyon : 4739 visiteurs
- Le musée des Beaux-Arts de Lyon : 4350 visiteurs
- Le musée gallo-romain de Fourvière : 1887 visiteurs
- Le musée du Louvre-Lens : 5275 visiteurs
- Le Palais des beaux-arts de Lille : 5000 visiteurs
- Le musée du Touquet : 546 visiteurs
- Le musée de Picardie à Amiens : 687 visiteurs
- Le LaM à Villeneuve d'Ascq : 2104 visiteurs
- La Piscine de Roubaix : 2471 visiteurs
- Le musée national du château de Pau : 1760 visiteurs
- Le CAPC, à Bordeaux : 3599 visiteurs
- Le musée des Beaux-Arts de Bordeaux : 4571 visiteurs
- Le musée des Augustins à Toulouse : 7036 visiteurs
- Le musée Saint-Raymond à Toulouse : 3 276 visiteurs
- Le musée Soulages à Rodez : 1004 visiteurs
- Le musée Toulouse Lautrec, à Albi : 1389 visiteurs
- Le muséum d'Histoire naturelle de Toulouse : 6235 visiteurs
- Le MuCEM à Marseille : 3800 visiteurs
- Le MuMa au Havre : 803 visiteurs
- Le musée de Pont-Aven : 1020 visiteurs
- Le musée de Bretagne, Rennes : 2182 visiteurs
- Le museum d'histoire naturelle de Tours : 1182 visiteurs
- Le Centre national du costume de scène à Moulins : 990 visiteurs,
- Le château royal de Blois / musée des beaux-arts de Blois : 1277 visiteurs
- Le musée Magnin de Dijon : 902 visiteurs
- Le musée EDF Electropolis, à Mulhouse : 3895 visiteurs
- Le Centre Pompidou-Metz : 4446 visiteurs
- Le musée Unterlinden à Colmar : 2957 visiteurs,
- Le musée du Jouet à Colmar : 1742 visiteurs,
- Le musée des Beaux-Arts de Reims : 1426 visiteurs
- Le musée Fabre de Montpellier : 5680 visiteurs
- Le MAMAC à Nice : 2243 visiteurs
- Le musée Granet à Aix-en-Provence : 2520 visiteurs
- Les musées nationaux du XX^{ème} siècle des Alpes-Maritimes : 580 visiteurs

- Le musée du Petit Palais, à Avignon : 1651 visiteurs
- Le musée Réattu d'Arles : 1334 visiteurs
- Le musée départemental de l'Arles antique : 1300 visiteurs
- En Nouvelle-Calédonie : le musée maritime : 908 visiteurs
- À la Réunion : le musée Léon Dierx : 2228 visiteurs

Chiffres de fréquentation par ville

- La Nuit des Mystères à Mulhouse : 28 766 visiteurs
- Les musées de Strasbourg : 21 981 visiteurs
- Les musées de Bourges : 1992 visiteurs
- Les musées de Troyes : 5410 visiteurs
- Les musées du Mans : 3344 visiteurs
- Les musées d'Angers : 6820 visiteurs

Quelques exemples en Europe

- En Espagne, à Barcelone : Museu Egipci : 3935 visiteurs et Museu de la xocolata : 3010 visiteurs
- En Italie, à Turin : Museo Egizio : 4854 visiteurs
- En Serbie : dans les 90 musées : 120 000 visiteurs
- En Bosnie-Herzégovine : Museum of contemporary Art of Republic of Srpska à Banja Luka : 4000 visiteurs
- En Pologne : Leon Wyczolkowski district museum à Bydgoszcz : 18 782 visiteurs
- En Roumanie : Muzeul National Al Unirii à Alba Lulia : 7500 visiteurs
- En Grèce : Peloponnesian Folklore Foundation à Nafplio : 1800 visiteurs
- En Russie, à Moscou : le National Museum Consortium of musical culture : 5520 visiteurs
- En Lettonie : National history Museum of Latvia Riga : 2257 visiteurs

La Nuit européenne des musées en chiffres

Nombre de musées participants en France

700 en 2005 1 300 en 2017

Nombre de musées participants en Europe

450 en 2005 2 000 en 2017

Nombre de pays participants

29 en 2005 30 en 2017

La Nuit européenne des musées est organisée par le ministère de la Culture. Elle est placée sous le patronage du Conseil de l'Europe, de l'UNESCO et de l'ICOM (Conseil international des musées). Elle bénéficie du soutien de la Fédération française des sociétés d'amis de musées, de la RATP, de Paris Musées, de l'Institut René Goscinny, de France Télévisions, de Radio France et de TV5 Monde, de Playbac, du Bonbon, de Toute l'Histoire, de Technikart. La Nuit européenne des musées bénéficie du mécénat d'Art graphique et Patrimoine, de Ricoh Imaging, de Toute l'Histoire et de PhénixDigital.

Contacts

Ministère de la Culture
Délégation à l'information et à la
communication
Service de presse
01 40 15 83 31
service-presse@culture.gouv.fr
www.culturecommunication.gouv.fr

Ministère de la Culture
Direction générale des patrimoines
Françoise Brezet
01 40 15 78 14
francoise.brezet@culture.gouv.fr

Pierre Laporte Communication
Laurence Vaugeois, Anne
Simode, Laurent Jourdren
01 45 23 14 14
info@pierre-laporte.com